

Société historique de Saint-Boniface

Michel Lagacé, Gilles Lesage and Julie Reid

Volume 9, 2011

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1005954ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1005954ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (print)

1916-7350 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Lagacé, M., Lesage, G. & Reid, J. (2011). Société historique de Saint-Boniface. *Rabaska*, 9, 384–386. <https://doi.org/10.7202/1005954ar>

Annik Chiron de la Casinière a produit un rapport de recherche : « Pardon pour les pensionnats : encore un combat pour les Métis de l'Ouest canadien ». Le doctorant Emmanuel Michaux a aussi produit un rapport de recherche – « Rencontre annuelle de l'Assemblée des communautés métisses historiques du Québec (ACMHQ) » –, qui rend compte de cet événement qui s'est tenu à Maniwaki en juillet 2011. Il a également effectué la transcription de plusieurs entrevues qu'il a réalisées au Québec et au Manitoba depuis deux ans. Le doctorant Fabien Tremblay a pour sa part remis un rapport de recherche intitulé « Qui sont les Métis du Québec ? Un historique du mouvement et des stratégies politiques métisses au Québec ». Un assistant de recherche de 1^{er} cycle, Jean-Luc Laflèche a produit le rapport de recherche « Les Métis et la loi : compte rendu et analyse de *Métis Law Summary 2010* de Jean Teillet ». Ce rapport fait le point sur les causes juridiques qui touchent les Métis canadiens. Hélène Giguère, associée de recherche basée en Espagne, a produit un rapport de recherche intitulé « Revue de la littérature européenne sur le métissage » dont une version révisée fait l'objet d'un chapitre dans le collectif que je codirige avec elle.

DENIS GAGNON

Société historique de Saint-Boniface

Centre du patrimoine

340, boulevard Provencher

Saint-Boniface (Manitoba) R2H 0G7

Téléphone : (204) 233-4888

Télécopieur : (204) 231-2562

Courriel : shsb@shsb.mb.ca

Toile : www.shsb.mb.ca

Le site de la Société historique de Saint-Boniface en 2010-2011

La refonte de notre portail électronique constitue sans doute une des grandes réalisations de cette dernière année. Depuis plusieurs années, nous avons discuté de la structure de ce site et nous avons prévu le financement du travail qu'il exigerait. Nous l'avons officiellement lancé le 17 février 2011 au Salon Empire. Ce site a été conçu en fonction des besoins de nos membres et de nos utilisateurs, et aussi en fonction du besoin de générer certains revenus. Il est donc possible pour les internautes de commander et de payer les généalogies qu'ils désirent, de payer leur cotisation à la Société, ou encore de faire un don. Il se trouve à www.shsb.mb.ca. Il contient non seulement le matériel qui se trouvait sur l'ancien site, mais du matériel qui n'a jamais été disponible auparavant. Ainsi, on y trouve une riche banque de données sur les voyageurs qui contient plus de 35 000 entrées d'engagements. Le nouveau site servira maintenant à faire connaître de plus en plus les richesses de nos archives et les rendra accessibles à toute personne intéressée.

Il a été possible d'augmenter de beaucoup le nombre et la variété des documents disponibles en ligne et l'utilisateur peut même faire de la recherche dans certaines séries. En plus des nombreuses photographies associées aux descriptions individuelles, nous avons rendu, à titre d'exemple, le dictionnaire de Georges-Antoine Belcourt accessible en entier en fichiers pdf directement à même le site. La série Joseph-

Norbert Provencher est aussi maintenant entièrement disponible en ligne, comme aussi des enregistrements sonores : ainsi on a maintenant accès, par des liens aux enregistrements sonores d'interviews faites dans le cadre des projets documentant l'expérience agricole et les petites et moyennes entreprises, à l'adresse <http://archivesshsb.mb.ca/search.aspx>.

Fonds confiés à la Société

Il nous est toujours agréable de reconnaître des dons qui nous sont faits. Cette année encore, nous avons reçu des archives et des photos de famille, de même que des archives d'organismes franco-manitobains. Signalons d'abord le *don exceptionnel* de la part de M. Roger Teillet par l'entremise de son fils, Philippe Teillet. Les documents qui nous ont été donnés comprennent, entre autres, des lettres de la famille Riel à Louis Riel, et une photographie de Louis Riel prise à l'âge de 14 ans, en 1858. Un autre don fort apprécié a été celui de Francis et Gordon Richards (arrière-petits-fils de l'avocat Frank Larned Hunt) qui nous ont donné une lettre écrite par Louis Riel à John Bruce le 19 octobre 1869, quelques jours avant l'arrivée de William McDougall à la colonie de la Rivière-Rouge.

Plusieurs *organismes et institutions*, tels que le Cercle Molière, le Collège de Saint-Boniface, le Comité culturel de Saint-Pierre-Jolys, le Comité du centenaire de la paroisse de Saint-Léon, les Filles de la Croix, Francofonds, La Liberté, les Missionnaires oblates du Sacré-Cœur de Marie-Immaculée, les Oblats de Marie-Immaculée, les Parents de Taché, la Société franco-manitobaine, la Société Radio-Canada CKSB, les Sœurs Grises du Manitoba et les Sœurs du Sauveur ont déposé des documents au Centre du patrimoine. Par exemple, le Cercle Molière nous a donné les documents portant sur la planification et la construction du nouveau théâtre sur le boulevard Provencher, et *La Liberté* nous a donné une série impressionnante de photographies des années 1980 et 1990. Aussi, les Sœurs Grises nous ont donné une copie des transcriptions de chroniques documentant une variété de communautés dans lesquelles elles ont œuvré au Manitoba, en Saskatchewan, en Ontario, dans le Nord et aux États-Unis.

Cette année, nous avons aussi reçu plusieurs séries de documents de *Franco-Manitobains* qui ont participé à des événements historiques portant sur des conflits linguistiques et des conflits scolaires ou les ont documentés : Claude Forest (Fonds Georges Forest), Léo Robert, Lionel Bouvier, Raymond Bisson, Raymond Hébert et Roger Bilodeau.

Parmi les *fonds d'individus et de familles*, on retrouve des documents et des photographies des familles Bernier, Bérubé, Bohémier, Bosc, Bruyère-Beaucage, Carignan, Cormier, Delorme, Desautels, Fouasse, Gagné, Granger, Grégoire, Guyot, Hébert, Hermary, Lacerte, Lafrenière, Leclerc, Léveillé, Moreau, Mulaire, Ouimet, Raimbault, Smith, Touchette et Valcourt.

Traitement de fonds

En 2010-2011, nous avons fini le traitement d'un fonds majeur, commencé un autre projet important et continué à traiter autant de documents que possible au moment des acquisitions. Grâce à une subvention du gouvernement du Manitoba, Conseil

consultatif pour les subventions destinées au patrimoine, nous avons pu faire le traitement du fonds Le 100 Nons. Ce fonds documente l'évolution du 100 Nons, depuis sa création en 1967, et son importance pour la musique franco-manitobaine. Une collaboration avec le Collège universitaire de Saint-Boniface dans le cadre de l'ARUC a permis d'assurer, grâce aux services de Robert Nicolas, une partie du travail de tri de la collection de photographies de *La Liberté*. Robert Nicolas continuera son travail grâce à la subvention du Programme de subventions destinées au patrimoine.

Pour l'avenir, assurer un financement stable et durable du Centre du patrimoine est primordial. Maintenir les acquis, assurer un meilleur service à la clientèle et améliorer la préservation des archives et leur accès vont en dépendre. Cet objectif est maintenant celui qui exigera une attention particulière dans les années à venir.

MICHEL LAGACÉ, GILLES LESAGE et JULIE REID

Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire

Institut français

Université de Régina

3737 Wascana Parkway

Régina (Saskatchewan) S4S 0A2

Téléphone : (306) 337-3273

Télécopieur : (306) 585-5183

Courriel : crfm.if@uregina.ca

Le Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (CRFM) de l'Institut français est le seul centre de recherche au Canada qui situe ses programmes au carrefour de la recherche universitaire, des enjeux auxquels fait face la minorité et du vécu de la communauté francophone. Fondé en 2005, le CRFM dirige, de façon multidisciplinaire et interinstitutionnelle, un programme de recherche novateur qui porte en priorité sur l'expérience de la communauté fransaskoise, tout en s'ouvrant aussi à celle d'autres populations francophones canadiennes et internationales. Le CRFM favorise également des recherches qui permettent de comparer cette expérience francophone à celle d'autres groupes ethnoculturels qui cherchent à s'affirmer en milieu minoritaire. Dominique Sarny en est le directeur depuis septembre 2010 et Sophie Bouffard, la coordonnatrice.

Conférence de la Fondation Trudeau

Le 31 mars 2011, pour souligner les 100 ans d'excellence en éducation à l'Université de Régina, l'Institut français accueillait, pour la première fois en Saskatchewan, une conférence dans le cadre de la prestigieuse série de conférences de la Fondation Trudeau. Les conférences Trudeau sont une série annuelle de présentations publiques permettant aux lauréats Trudeau de faire connaître les éléments clés de leur recherche. Monsieur Simon Harel, lauréat du Prix Trudeau 2009 et professeur au Département d'études littéraires de l'Université du Québec à Montréal, a présenté une conférence intitulée « De la migration à l'itinérance : le récit de soi et la mobilité contemporaine ». Spécialiste des questions qui touchent l'identité individuelle et l'intégration sociale, surtout chez les minorités, sa conférence abordait la capacité de se mouvoir entre